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“二月里来到扎西，部队整编好整
齐，发展川南游击队 ，扩大红军三千
几……”走在威信县扎西镇庄子上，游
客们随口哼出的歌儿，在青山绿水间
显得格外好听。

红军住过的木瓦房、红军标语馆、
红枫叶、红花、红色标志牌，都在讲述
着庄子上曾经的红色故事和如今的红
火日子。

扎西镇石坎社区庄子上会议会
址是“扎西会议”的重要组成部分、国
家 3A级旅游景区。庄子上居民小组
距县城 18 公里，现有农户 69 户 293
人，党员 4 人；海拔 965 米，年平均气
温 20.5℃，赤水河一级支流石坎河穿
村而过。

2023年以来，威信县抓住长征国
家文化公园建设和东西部协作机遇，
拓展红色资源，在庄子上做好“红
色+”产业文章，着力打造庄子上红色
文旅示范点。示范点突出红色研学主
题，布局红色教育体验区、红色研学拓

展区、红色旅游休闲区，着力讲好“扎
西会议”故事。红色教育体验区布局
有庄子上会议会址、红军长征标语馆、
赤水家园馆、红色扎西庄子书院、红色
大讲堂等；红色研学拓展区用于承办各
类主题活动；红色旅游休闲区布局有1
个儿童游乐场、17个售卖屋、26个自助
庭院、3个农家食堂、1个咖啡屋、1个民
宿酒店、6个太空舱酒店（在建）等。

威信县引进专业运营团队，对庄
子上红色文旅示范点进行托管运营，
探索“县发展集团+专业运营公司+红
培机构+集体经济+农户”的运营模
式，引导、带动群众在家门口开展经营
活动，让乡村旅游从低端化走向组织
化、规范化、市场化，从而实现可持续发
展。云南思享文化产业有限公司在此
开办了“二月里来”农家乐，经营茶馆、
咖啡屋、民宿酒店等。公司经理毕彦青
说：“庄子上生态环境优美，旅游资源丰
富，发展前景好，我们将持续开发文创
产品，助力乡村振兴。”

现年 60 岁的庄子上村民朱现林
家就在庄子上小桥桥头坝子边，是

2010年贷款修建的 3层 300多平方米
楼房，2 个孩子在外打工。朱现林的
父亲朱正法1950年参军，参加过抗美
援朝。朱现林自1981年开始，在武警
曲靖支队服役 6 年。一家两代从军，
传承着红色基因。庄子上红色文旅示
范点于2023年初开始建设后，朱现林
和老伴就在家里开起了小超市、小吃
店，周末、假期人多、生意好，忙都忙不
过来，一年净赚2万多元。朱现林说：

“家乡越来越美丽，希望我们的日子也
能越来越美好。”

魏康远家在10多年前就建起了2
层共 300 多平方米的房子。2009 年，
魏康远外出打工，后来到餐馆当厨师，
夫妻俩一起漂泊，父母和 3 个孩子在
家。庄子上红色文旅示范点建好后，
魏康远的媳妇余祥敏就回家了，魏康
远于 2024年 4月回到家乡在“二月里
来”当厨师，月工资8000元。“虽然月工
资比在外面打工少三四千元，但这里
是我的家乡，在这里心里踏实，为家乡
的发展做事我心里高兴！”如今，生活
更安稳的魏康远夫妻俩计划再生一个

孩子，为国家人口发展贡献一份力量。
庄子上红色文旅示范点自 2023

年 5 月运营以来，提供固定就业岗位
32个，共吸引外出务工青年28人返乡
创业就业。今年以来，共接待游客约
2万人次，人均消费 100元，产生收益
约200万元。

安居乐业是人民幸福的基础。近
年来，威信县扎实做好“产、城、人”三
篇文章，持续增进民生福祉。2023
年，威信县地区生产总值达 87.88 亿
元、增长 8.1%；社会消费品零售增长
8.8%；城乡居民人均可支配收入分别
增长 3%、8.2%；脱贫人口和“三类对
象”人均纯收入达 16834.24 元、增长
15.03%，年收入 8500元以下的有劳动
能力家庭实现动态清零。

庄子上风景美，威信人乐来玩。
威信人民，已生活在安居乐业的革命
老区里！

威 信 ：安 居 乐 业 老 区 人

本报讯（通讯员 罗伟 林绍博
文/图）连日来，随着气温逐渐上升，
镇雄县辣椒移栽工作全面展开。4
月 28 日，尖山乡尖山村万亩辣椒种
植基地，当地椒农正在技术推广员
的指导下移栽辣椒苗，一派热火朝
天的春耕农忙景象。

“辣椒苗放进去以后一定要把
土压紧，再轻轻往上提一下。”镇雄
县农业农村局农业技术推广研究员
申时品一边说着，一边给椒农们做
示范，“最后还要抓一把土覆在辣椒
苗周围的地膜上。”从挖种植穴、移
栽，到浇水、覆土，每个步骤申时品
都作了详细讲解。

许义秋是尖山乡的辣椒种植大
户。去年，他首次尝试大规模种植辣
椒，收益10余万元。尝到甜头后，今
年他在原有基础上又承包了200余亩
土地用于辣椒种植。不过，今年他有
了新思路——和专业合作社合作。

“去年我靠原有经验种植辣椒，
一亩地能收 3000 多斤，本来我挺满
意，但得到农业专家的指导后，才知

道自己距离科学种植辣椒还有很大
差距。”许义秋说，“今年我选择和专
业合作社合作，不仅产量会提高，销
路也更有保障，增加收入的同时，还
实实在在地学到了东西，一举多得。”

今年，镇雄县尖山乡辣椒种植

面积达1万余亩，当地以产业结构调
整为契机，立足便利的村组道路网
和已投入使用的辣椒加工厂，采取

“政府+企业+村集体公司+农户”的
发展模式，标准化、规模化发展万亩
级辣椒产业，将辣椒产业作为加快

乡村振兴、增加农民收入的切入点，
让农民的日子越过越红火。

“我们利用时令差，以‘二套二’
的套种模式和轮作模式，还发展了
马铃薯和小麦种植，增加了土地的
综合利用率。预计今年的总产值能
提高到 3500 万元，同时，能够带动
300 余人在家门口稳定就业。”尖山
乡有关负责人说。

近年来，镇雄县围绕“1+1+N”产
业发展总体布局，因地制宜大力发展
辣椒产业，通过政策引导，加强技术
推广和良种培育，引进辣椒加工企
业，推动辣椒产业由基地扩张向订单
农业、精深加工、产销衔接转变，着力
构建集种植、加工、销售于一体的辣
椒全产业链，让辣椒种得出、产量高、
卖得好，为乡村振兴夯实产业基础，

“椒”出人民满意的答卷。
随着辣椒产业不断发展壮大，群

众脸上的笑容愈加灿烂。据悉，镇雄
县今年共种植辣椒 8.5万亩，预计实
现产量12.75万吨、产值3.82亿元，可
带动4.33万户17.32万人实现增收。

镇 雄 万 亩 辣 椒 移 栽 忙

本报讯（通讯员 王海 曾雪梅）
风吹麦田千层浪，又到一年收获
时。眼下，威信县庙沟镇的千亩冬
小麦已进入丰收季，农民抓紧晴好
天气，将一垄垄饱满的小麦收割归
仓，一派繁忙景象。

4 月 26 日，笔者走进庙沟镇庙
沟社区，一片片金黄的麦田映在阳
光下，惹人喜爱，一束束麦穗随风
摇 摆 ，散 发 出 阵 阵 麦 香 ，沁 人 心

脾。农人们挥动镰刀，利索地收割
麦穗。

今年，庙沟镇庙沟社区瓦房居
民小组居民罗建昌在社区干部的动
员下，开始种植小麦，并喜获丰收，
这让罗建昌产生了扩大种植规模的
想法。“今年，我种了4.5亩小麦，收成
相当好，大概收获1000斤净小麦，收
入 1万元左右，明年打算多种 2亩。”
罗建昌欣喜地说道。

庙沟镇庙沟社区气候适宜、土
壤肥沃，非常适合种植小麦。该社
区充分利用资源禀赋，大力发展小
麦种植，促进农业增产增效、农民增
收。“庙沟社区的小麦种植主要分布
在大石包、瓦房还有寨头3个土壤肥
沃、阳光充足的小组。下一步，我们
准备在罗家山、水营、田湾、双泥坝
等小组集中连片种植，大力发展小
麦产业。”庙沟社区党委副书记艾凤

飞介绍说。
“还没收割就有人来预订小麦

了。”庙沟社区居民罗联勇说，庙
沟社区日照充足，种出来的小麦
比较饱满，做出来的面条柔韧度、
口感都比较好，深受消费者喜爱。

近年来，庙沟镇多措并举，盘活
土地资源，扩大小麦种植面积，邀请
专家指导小麦种植，大力推动小麦
产业发展，切实守牢粮食安全底线。

据了解，庙沟镇在去年的基础
上扩大小麦种植面积 1000 余亩，种
植面积已达 4000 余亩，预计总产量
可达1000余吨。

庙沟冬小麦进入丰收季

本报讯（通讯员 张在福 石啟勇）4月28日下午，一
阵爆破声后，渝昆高铁昭通隧道三号横洞开挖至正洞位
置，为正洞的开挖打开了又一通道。至此，昭通隧道三个
横洞和两口斜井全部转正洞施工。

渝昆高铁昭通隧道第三横洞位于彝良县洛泽河镇笋
叶村，这里海拔1700米左右，夏天潮湿路滑，冬天湿冷结
冰，一年四季雨天多于晴天。第三横洞所经过的地方基本上
是石灰岩层，暗河从施工面顶上经过，每开挖一米，顶上都在
漏水，施工人员一直穿着雨衣工作，施工条件极为艰苦。

昭通隧道是渝昆高铁的一号控制性工程，全长16.26
千米，于 2020年上半年正式进场施工，原来的设计施工
方案是“2横洞+2斜井+进口平导”。2022年，中铁隧道
局在施工过程中发现，昭通隧道的施工难度远超前期设
计。经过业主、设计单位和各方专家多次研究论证，决定
增加三号横洞。自此，昭通隧道的施工方案就由“2 横
洞+2 斜井+进口平导”变更为“3 横洞+2 斜井+进口平
导”。三号横洞是所有横洞和斜井中最长的辅助工程，为
3658.5米，由于所处位置为锋面气候地带，多雨多雾少晴
天，地势陡峭路艰险，施工非常艰难。

渝昆高铁昭通隧道进口在彝良县洛泽河镇太平村，
出口在昭阳区，洞宽 12.6 米，拱高 8.78 米，全长 16.26 千
米，从海拔1536.05米爬升到海拔2023.85米，纵坡达3%，
设计时速为350千米，项目合同工期为72个月，途经喀斯
特溶洞、高瓦斯煤层、软土层等地质环境，属Ⅰ级高风险
隧道，是渝昆高铁全线头号控制性工程。目前，正洞累计
开挖了 8千米左右，三号横洞开挖至正洞后将同时往重
庆方向和昆明方向开挖，进一步加快正洞的施工进度。

水富市于4月20日至4月28日举办太极拳培训班，
进一步弘扬中华太极文化，不断提升广大群众的身体
素质。图为28日，来自新疆、甘肃、江苏、四川等地的50
余名学员在为期 8 天的培训结束后开展太极拳学习成
果展演。 通讯员 狄廷秀 宋春燕 摄

水富市举办太极拳培训班

渝昆高铁昭通隧道三号横洞
开挖至正洞位置

本报讯（记者 苏秀 通讯员 王成）近日，云南省交通
执法局昭通支队、贵州省交通执法五支队与昭通高速鲁甸
管理处在昭通召开滇黔毗邻区域交通执法协作发展工作
会议，签订了《滇黔毗邻区域交通运输综合行政执法协作
框架协议》和《滇黔毗邻区域高速公路路企共建协议》。

相关负责人介绍，协议的签订将不断深化昭通市与贵
州省毕节市两区域交通运输综合行政执法协作，实现资源
共享、优势互补、高效联动，提高突发事件处置效率，共同
保障高速公路运营安全，推动交通运输事业高质量发展。

本报讯（通讯员 李来荣）为切实维护好昭阳区生
物多样性和生态平衡，近几年来，昭阳区林草局多措并
举开展野生动植物保护工作，严惩破坏野生动植物资
源的违法行为。

强化宣传教育，增强群众保护意识。区林草局结合
“世界湿地宣传日”、森林草原防灭火宣传、“我们的节
日·精神的家园”清明节主题活动等，采取悬挂横幅、摆
放展板、现场讲解及发放宣传资料（手册）、宣传贴画、
宣传袋等方式，向群众宣传普及野生动植物保护知识
和相关法律法规，增强全民野生动植物保护意识。今
年以来，昭阳区林草局共开展野生动植物保护现场宣
传 4次，发放各类宣传资料 2000余份。

做好野生动物救助，促进人与自然和谐发展。近年来，
随着区林草局对野生动物保护知识和相关法律法规的深
入宣传，人民群众对野生动物保护的关注度和参与度不断
提高，主动救护野生动物、举报违法行为的事例不断增多，
全区逐步形成了爱护自然和保护野生动植物的良好社会
氛围。近3年，区林草局野生动植物保护办先后救助东方
白鹳、池鹭、白鹭、黑鹳、鹦鹉等珍稀野生动物200余只。

加大打击力度，严厉查处违法经营行为。区林草局
与公安、市场监管、综合执法等部门密切协作，开展网盾
行动，通过线上、线下对集贸市场、花鸟市场、重点餐馆、
酒楼等经营场所开展专项整治行动，整治打击非法猎杀、
食用、非法贩卖和收购野生动植物行为，办理非法猎捕野
生动物刑事案件 1起，办理抖音平台非法收购销售野生
植物3起，抢救性栽植野生植物517棵。

强化保护管理，守护绿色“家园”。区林草局着力开
展古树名木保护179株，其中一级古树4株，二级古树25
株，三级古树 150株，古树群 12个，已全部纳入挂牌管理
并录入全国古树名木管理系统，修复古树5株。

昭通与毕节深化交通运输
综合行政执法协作

昭阳区

加强野生动植物保护工作

本报讯（记者 钱 江）4月 28日，
市委理论学习中心组举行2024年第3
次集中学习。市委书记苏永忠主持学
习时强调，要深入学习贯彻习近平总
书记关于党纪学习教育的重要讲话和
重要指示精神，认真学习新修订的《中
国共产党纪律处分条例》，学纪、知纪、
明纪、守纪，进一步增强政治定力、纪
律定力、道德定力、抵腐定力，始终做
到忠诚干净担当，为昭通高质量跨越
式发展提供坚强纪律保障。

集中学习前，参学人员进行了个
人自学，在扎西干部学院党的政治纪
律和政治规矩主题教育馆开展了现场
教学。集中学习过程中，全体参学人
员认真学习习近平总书记关于党纪学
习教育的重要讲话和重要指示精神及

《中国共产党纪律处分条例》，并观看
警示教育片，开展学习研讨。

苏永忠强调，全市各级党员领导
干部要保持求真务实的学风，准确掌
握“六项纪律”的主旨要义和规定要
求，争当“四个表率”，持续推动党纪
学习教育往深里走、往心里走、往实
里走。要坚持以上率下，争当深学细
悟的表率，发挥“关键少数”作用，坚
持学思践悟，原原本本、逐章逐条学
习《中国共产党纪律处分条例》，加强
分类指导，带动全市党纪学习教育走
深走实；要力戒形式主义，争当求真
务实的表率，严防“过关”心理、“应
付”心理、“出彩”心理，拿出真的态
度、实的学风，在真学真懂真信真用
上下功夫，把党纪学习教育融入日

常、抓在经常，做到学思用贯通、知信
行统一；要增强纪律意识，争当遵规
守纪的表率，加强道德修养，保持警
钟长鸣，始终心存敬畏，做到慎独、慎
初、慎微，知行知止、令行禁止，把遵
规守纪内化为言行准则；要围绕中心
大局，争当学用结合的表率，把党纪
学习教育与推动高质量发展结合起
来，与整治群众身边不正之风和腐败
问题结合起来，与整治形式主义为基
层减负结合起来，真正把学习教育成
果转化为推动昭通高质量跨越式发
展的实际成效。

杨承新、唐源、王斌、申琼作中心
发言。发言指出，要把抓好党纪学习
教育作为坚定拥护“两个确立”、坚决
做到“两个维护”的实际行动，坚持学

透真理、悟透原理、参透纲理，以党纪
为“纲”、以党纪为“尺”、以党纪为

“镜”，推动学习入脑入心、常学常新，
努力在学习中提高修养、增强定力，切
实提升个人能力素质和整体工作质
效。其他市委理论学习中心组成员作
书面发言。

本次集中学习以视频形式举行，
在扎西干部学院设主会场，在市委多
功能会议厅设分会场。不是市委理
论学习中心组成员的厅级领导干部，
市委秘书长、市人大常委会秘书长、
市政府秘书长、市政协秘书长，各县
（市、区）党政主要负责同志，市直有
关部门主要负责同志，威信县委理论
学习中心组成员在主会场或分会场
参加学习。

市委理论学习中心组举行2024年第3次集中学习


